
142783 - الصلاة في حجر إسماعيل

السؤال

هل تجوز الصلاة في حجر إسماعيل وما فضلها ؟

الإجابة المفصلة

أولا :

تقدم بيان خطأ تسمية الحجر بحجر إسماعيل ، لأن هذا الحجر إنما صار حجرا بعد إسماعيل عليه السلام بزمن
بعيد ، وأن الصواب أن يقال : الحجر فقط ، دون أن ينسب لأحد ، وينظر : سؤال رقم )22004( .

ثانيا :

جر جزء من الكعبة ، فمن صلى فيه فقد صلى في الكعبة ، والصلاة في الكعبة تجوز في النفل فقط ، كما فعل الحِ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ رَ أَنَّ رَ مَ دِ اللَّهِ بْنِ عُ بْ نْ عَ صلى الله عليه وسلم ، فقد روى البخاري )505( ومسلم )1329( عَ
ينَ لًا حِ أَلْتُ بِلَا سَ ا فَ يهَ كَثَ فِ مَ هِ وَ لَيْ ا عَ هَ لَقَ أَغْ بِيُّ فَ جَ ةَ الْحَ لْحَ انُ بْنُ طَ مَ ثْ عُ لٌ وَ بِلَا دٍ وَ يْ ةُ بْنُ زَ امَ أُسَ ةَ وَ بَ عْ لَ الْكَ خَ لَّمَ دَ سَ وَ

كَانَ هُ وَ اءَ رَ ةٍ وَ دَ مِ ثَةَ أَعْ ثَلَا هِ وَ ينِ مِ نْ يَ ا عَ ودً مُ عَ هِ وَ ارِ سَ نْ يَ ا عَ ودً مُ لَ عَ عَ الَ جَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نَعَ النَّبِيُّ صَ ا صَ جَ مَ رَ خَ
لَّى . ةٍ ثُمَّ صَ دَ مِ ةِ أَعْ تَّ لَى سِ ذٍ عَ ئِ مَ وْ تُ يَ يْ الْبَ

لِّيَ أُصَ تَ فَ يْ لَ الْبَ خُ بُّ أَنْ أَدْ نْتُ أُحِ الَتْ كُ ا قَ ةَ أَنَّهَ ائِشَ نْ عَ وروى أبو داود )2028( والترمذي )876( والنسائي )2912( عَ
ولَ خُ تِ دُ دْ ا أَرَ رِ إِذَ جْ ي الْحِ لِّي فِ الَ : ) صَ قَ رِ فَ جْ ي الْحِ لَنِي فِ خَ أَدْ ي فَ دِ لَّمَ بِيَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ ذَ رَ أَخَ يهِ فَ فِ

تِ (. يْ نْ الْبَ وهُ مِ جُ رَ أَخْ ةَ فَ بَ عْ ا الْكَ ينَ بَنَوْ وا حِ رُ صَ تَ كِ اقْ مَ وْ نَّ قَ إِ تِ فَ يْ نْ الْبَ ةٌ مِ عَ طْ وَ قَ ا هُ نَّمَ إِ تِ فَ يْ الْبَ

قال ابن قدامة رحمه الله : " : ولا تصح الفريضة في الكعبة , ولا على ظهرها . وجوزه الشافعي وأبو حنيفة ; لأنه
مسجد , ولأنه محل لصلاة النفل , فكان محلا للفرض , كخارجها . ولنا : قول الله تعالى ) وحيث ما كنتم فولوا

وجوهكم شطره ( والمصلي فيها أو على ظهرها غير مستقبل لجهتها , والنافلة مبناها على التخفيف والمسامحة ,
بدليل صلاتها قاعدا , وإلى غير القبلة , في السفر على الراحلة ".

ثم قال : " وتصح النافلة في الكعبة وعلى ظهرها . لا نعلم فيه خلافا ; لأن النبي صلى الله عليه وسلم صلى في
البيت ركعتين " انتهى من "المغني" )1/ 406(.

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/142783
https://m.islamqa.info/ar/answers/142783
https://m.islamqa.info/ar/answers/22004


وسئل الشيخ ابن باز رحمه الله : " نشاهد بعض الناس يتزاحمون من أجل الصلاة في حجر إسماعيل ، فما حكم
الصلاة فيه ، وهل له مزية ؟

فأجاب : الصلاة في حجر إسماعيل مستحبة ; لأنه من البيت ، وقد صح عن النبي – صلى الله عليه وسلم – : » أنه
دخل الكعبة عام الفتح وصلى فيها ركعتين « متفق على صحته من حديث ابن عمر – رضي الله عنهما – عن بلال

– رضي الله عنه -.
وقد ثبت عنه – صلى الله عليه وسلم – أنه » قال لعائشة – رضي الله عنها – لما أرادت دخول الكعبة : صلي في

الحجر فإنه من البيت « .
أما الفريضة فالأحوط عدم أدائها في الكعبة أو في الحجر ، لأن النبي – صلى الله عليه وسلم – لم يفعل ذلك ، ولأن

بعض أهل العلم قالوا : إنها لا تصح في الكعبة ولا في الحجر ؛ لأنه من البيت.
وبذلك يعلم : أن المشروع أداء الفريضة خارج الكعبة ، وخارج الحجر ، تأسيا بالنبي – صلى الله عليه وسلم – ،

وخروجا من خلاف العلماء القائلين بعدم صحتها في الكعبة ولا في الحجر ، والله ولي التوفيق " انتهى من "فتاوى
الشيخ ابن باز" )11/ 389(.

والحاصل أن الصلاة في الحجر مستحبة ، ويقتصر فيها على النافلة .

والله أعلم .

التصنيفات :
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